Résumés 261

COMPARAISON DU DÉVELOPPEMENT ÉCONOMIQUE DES ÉTATS DE VISEGRÁD

En marge du livre de Dieter Lösch: «Le chemin qui mène à l'économie de marché»

Jiří Kosta

La première partie de cet essai traite du livre de M. Lösch qui porte sur la transformation des systèmes de planification de type soviétique en une économie de marché de type occidental. Dans son travail d'analyse, M. Lösch conçoit une théorie normative du changement économique déjà embranché. Les méthodes et les concepts théoriques développés par l'auteur permettent à celui-ci de vérifier la productivité de deux économies de l'Europe centrale, à savoir celles de la Hongrie et de la Pologne pour 1991 et 1992. Sous cet angle, les résultats de la «thérapie de choc» polonaise (qui n'a d'ailleurs pas toujours été suivie) sont comparés à ceux de la Hongrie qui ont été obtenus grâce à un concept de réformes orientées de manière plutôt graduelles. La comparaison entreprise par M. Lösch conduit au bilan suivant; s'il est vrai que la Pologne s'est engagée plus tôt sur le chemin de la croissance, il apparaît néanmoins que d'autre part les points positifs et négatifs se maintiennent à peu près en équilibre. Dans la deuxième partie, l'auteur élargit la comparaison de M. Lösch à la Tchéquie et à la Slovaquie de même qu'il l'étend dans le temps aux résulats de 1993. La stratégie tchèque dite «de choc», qui a été appliquée de manière systématique, est celle qui s'est révélée comme ayant le mieux réussi par comparaison avec les autres pays de Visegrád. L'auteur attribue le succès des Tchèques non seulement au concept radical d'économie de marché élaboré par les réformateurs responsables autour de Václav Klaus mais aussi aux conditions de départ exceptionelles du pays qui étaient les suivantes: un équilibre économique intérieur et extérieur à la fin de l'année 1990 et une industrie fortement développée avec une main d'œuvre hautement qualifiée.